

LA VELA

Diario político de noticias é inte

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes...
Fuera, trimestre...
Extranjero, id...
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 15 de Agosto de 1898

En la
brería de
corresponsa.
No se devuelve

(DE NUESTRA COLABORACION)

Sursum corda

¡Sí; elevemos los corazones, que ni todo se ha perdido ni mucho menos el honor.

España ha dado la flor de su juventud y el oro de sus arcas: no ha retrocedido ante la guerra con el poderoso; la ha preferido con todos sus horrores, con todos sus riesgos, al desairado papel de doblegarse á injustas y altivas imposiciones, y todos esos hechos juntos y cada uno de ellos por separado, bastan á proclamar por sí solos la honra de un pueblo.

Hemos sido vencidos por la fuerza incontrarrestable del número, de las armas y de los millones y acaso y sin acaso, por las imprevisones y torpezas de nuestros desatentados y desdichados gobiernos.

Si España ha sabido defender como un hombre su honor y su derecho y sus colonias, no debe llorar como una mujer la pérdida de éstas: quédese ese llanto para Boabdil el chico, no para el pueblo ibero, tan grande en su pequeñez.

¿Ni á qué ese llanto intempestivo é inútil?

Algo más oportuno y algo más útil es la tarea que el pueblo español debe emprender: acabaron los tiempos de las guerras de reconquista, de las campañas de la independencia; pero comienzan otros de lucha no menos noble y digna: los de la gran campaña de su regeneración.

Regeneración en el orden político, en el orden social, en el orden moral y en el económico.

Que sepan Europa y el mundo entero que España no es un pueblo abyecto y digno de la desdichada suerte que le ha cabido: y pues que á la desenfrenada política debió su vencimiento, ahogue entre sus nobles y poderosos brazos esa hidra maldecida que política se nombra: y pues á la inmoralidad administrativa que al sagrado sacerdocio de la justicia llegó á contagiar, debe una gran parte de sus males, aplaste con pié despiadado ese caciquismo infame que todo lo invade para corromperlo todo: y caigan sin compasión las gerarquías todas en que no brille la honradez más immaculada, como cae bajo el acerado instrumento del cirujano el miembro gangrenado, aunque sea el más útil ó el más noble del cuerpo humano.

Solo así mereceremos en lo sucesi-

vo trocar en admiración el desdén ó la lástima que hoy por filantropía nos concede el resto del mundo civilizado que, si así procedemos podrá decir al contemplarnos en día no lejano: «España, noble pueblo de héroes inonarrados, ha llegado á comprender y á sentir que los males que fuera sufrió, tenían su origen en el mal que dentro tenía y ha sabido extirparle con energía viril.

Por cuanto con nuestra riqueza, á nuestras colonias, á nuestra grandeza más aparente que real, se relaciona ¿cual es el camino que nos toca seguir?

Ah! Un camino bien fácil y ancho aunque muy poco trillado por desgracia: el camino de la conquista de nuestra propia patria, de nuestra riquísima y desconocida España. El de la protección de nuestro comercio, de nuestra industria, de nuestras artes, de nuestra agricultura. Presupuesto de la paz que lleve al ministerio de Fomento las millonadas, que, cual caudalosos rios de oro se dirijan á los de Guerra, Marina y Ultramar.

Esa hermosísima Andalucía, esa Galicia, esa Extremadura, esa Mancha inmensa, están reclamando á voces que los brazos de sus hijos empuñen las herramientas del obrero para abrir canales que sus senos fecundicen; caminos que su comercio faciliten; pueblos que sus infecundas soledades alegren y cultiven. Donde encuentren honrado trabajo y recompensa no es casa esos millares de familias que todos los años cruzan los mares en busca de la vida y solo encuentran la miseria y la muerte en lejanas tierras ingratas de pasarse.

España lleva en sí los gérmenes de un gran pueblo; ¿por qué ha pasado tantos siglos sin confiarlos á su generosa, á su fecunda tierra?

Nunca es tarde para comenzar el buen camino y sabido es que en el trabajo se encuentra el mayor y más legítimo alivio á las penas mayores.

¿Qué diriais del poderoso, que por haber perdido sus bienes dejara morir de hambre á sus hijos? Que era un infame cobarde.

Y el pueblo español ni de cobarde ni de infame puede ser motejado por nadie.

¡Sursum corda! España, noble pueblo! Comienza hoy mismo tu propia reconquista, la obra hermosa de tu regeneración!

CRCILLO MIQUEL.

Vinaroz 4-8-98-

La rendición de Santiago

Como documentos históricos publicamos á continuación los telegramas que se cruzaron antes de la rendición entre el arzobispo de Santiago de Cuba y el general Blanco:

Santiago de Cuba 4, 7 m.

Al general Blanco.—Habana: Intimado bombardeo mañana.—Defensa estéril por carecer agua víveres.—Honor nacional salvado heroica defensa.—Destrucción ciudad derramar sangre sin objeto.—Nombre pueblo todo pido evitar hecatombe.—Horrorosa hambre obligara entregar ciudad.—Se suplica transmisión gobierno S. M.—El arzobispo.

Al arzobispo de Santiago de Cuba: Aplaudo sentimientos humanitarios vucencia, tan propios de su carácter; pero no es posible acceder lo que interesa. El honor y la integridad de España están hoy empeñados en Santiago de Cuba y hay que salvarlo combatiendo sin tregua enemigos de la patria que impotentes para vencer por las armas tratan de intimidar al pueblo para lograr sus fines. Recordemos que somos hijos de los defensores de Gerona y Zaragoza y luchemos con valor hasta vencer ó morir; jamás capitular con esos piratas. Yo espero que V. E., español ante todo, animará á ese pueblo, siempre leal, á defenderse con esfuerzo.—Blanco.

Las Marianas

Casi todas las grandes potencias tienen ya algún territorio en el Celeste Imperio, y por esto se cree que los yankees querrán conservar las Marianas como estación carbonera y punto de descanso entre Sanghai y San Francisco.

Hállase el archipiélago, como todos saben, en el Pacífico, al Norte de las Carolinas, al Este de las Filipinas, al Sudeste del Japón, entre los 13 y 21 grados de latitud Norte y los 148 y 149° 40' de longitud Este.

Se compone de 16 islas, siendo las principales: Gonham, Rota, Anigua, Pinian, Medinilla, Sirignan, Torres, Pagan, Asunción y Parajón. Su superficie es de 10.026 kilómetros; su longitud de Norte á Sur no alcanza menos de 230 leguas, y la po-

fértil patatas, tubos. Los tempestes y en algunos en la Ascension, lavas volcanes de En los últimos meses vendavales causan congo. Los habitantes son poveros y mal, y no conocia del fuego en tiempo de Voltaire, mos de dar crédito á su *Ensayo de las costumbres*.

En 1528 unió Legazpi las Marianas á la corona de España, y hasta un siglo después no se consiguió que aquellos naturales entrasen en las iglesias con traje distinto del de Adán y Eva.

Siempre demostraron los pobladores de las Marianas odio feroz á los europeos, y en 1690 se sublevaron contra España, cometiendo toda clase de crímenes y desmanes por los cuales fueron enérgicamente reducidos y castigados.

La capital del archipiélago, San Ignacio de Acuña, fue la primera tierra que, en 1521, á su entrada en el Pacífico, pisó Magallanes, al cual robaron aquellas salvajes en tal medida, que el gran navegante hubo de bautizar aquellas islas con el nombre expresivo de Archipiélago de los Ladrones que después cambiaron por el de Marianas en honor de Mariana de Austria, hija de Felipe III.

La forma en que los norteamericanos se han apoderado ahora de las islas, la han relatado nuestros corresponsales y la conocen los lectores.

Al disparar el crucero americano «Charleston» sus primeros cañonazos, tan ignorante de cuanto ocurría se hallaba la escasa guarnición española, que hubo de disculparse de no contestar á lo que tomaba por saludo de cortesía internacional.

Enterada al cabo de que se las habia con el enemigo, el oficial que desempeñaba el gobierno militar hizo trizas su espada. No era posible resistir. Y tan abrumada hallábase España por sus inmerecidas y tremendas desventuras, que la caída de aquel archipiélago no pasó de ser una noticia más; siendo estos españoles, sin embargo, los mismos que en 1885 al simple anuncio de una agresión á las Carolinas, hicieron retroceder á

Bismarck en sus pensamientos, y gemir á las prensas de Europa, y preocuparse hondamente á las cancillerías, y defendernos con su arbitraje el Papa, y honrarnos entonces con su respeto el mundo entero.

Ahora los yankees se han quedado con aquella nuestra colonia de Oceanía como si bebieran un vaso de agua, y todo se ha reducido á que la prensa y los telegramas hayan puesto de moda volver á llamar á las islas Marianas con su nombre antiguo de *Archipiélago de los ladrones*.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Noticias directas

Madrid 4.

El *Heraldo* recibe de su corresponsal en la Habana un largo despacho con nuevas de la guerra y del estado de la ciudad.

Dice el corresponsal que los rebeldes han entrado en Gibara (?), pueblo cercano de Sancti-Espiritus, después de machetear á diez guerrilleros que intentaron rechazarles.

—El general Arolas, gobernador militar de la Habana, ha reunido á los directores de los periódicos para tratar de los abusos que pueden cometerse en el reparto de viveres.

Encargó á los periodistas que tuvieran cuenta personalmente de las reclamaciones que reciben, hasta lograr que sea del todo equitativo el reparto.

—Uno de los barcos americanos que bloquean la Habana disparó ayer varios cañonazos hacia el Norte, suponiéndose que contra algún buque que intentaba burlar el bloqueo.

—Llegó á la villa de Sancti-Espiritus un insurrecto parlamentario, portador de un pliego para el comandante de la plaza.

Era el joven Pina, conocidísimo en Sancti-Espiritus. Dejéle entrar en la plaza; y sin aguardar la contestación al pliego, cuyo contenido se ignora, fué sacado nuevamente el parlamentario, escoltado por una pareja de la guardia civil.

—Los yanquis han apresado un buque noruego que descargaba viveres; la tripulación se salvó.

Combate de Matanzas

Habana, 3.

El batallón de Saboya batió á una numerosa partida de rebeldes en Matanzas; el combate duró dos horas cerca de Monte Verde.

El enemigo fué desalojado de sus posiciones después de varias cargas á la bayoneta, sufriendo muchas bajas, entre ellas el titulado comandante Jarrel.

Nosotros tuvimos dos muertos y catorce heridos.

Cierre del parlamento cubano

Dice un cablegrama de la Habana que el general Blanco ha ordenado el cierre del parlamento cubano.

DE FILIPINAS

Madrid, 4.

Un telegrama de Hon Kong dice que tenía noticia de Manila que dicha plaza continuaba en poder de los españoles el día 25 y que el general Merritt pensaba atacarla tan pronto recibiera la tercera expedición.

Que entre los tagalos ocurrieran serios disgustos, y que el Secretario de Aguinaldo junto con otros cabecillas, abandonaron á éste y hablan marchado á presentarse al general Augusti.

Telegrama oficial

El general Ríos, gobernador de las Visayas cablegrafa al ministro de la Guerra diciéndole que sabe llegaron á Manila burlando á los yanquis é insurrectos, los cazadores que estaban en Macabele y que mandaba el general Monet.

El cañonero «Lite» que se creía apresado por los yanquis, pudo internarse en un río evitando ser apresado.

El mismo general, hace grandes elogios de la lealtad de los habitantes de las Visayas cuyos principales elementos le ofrecen cuantos auxilios necesite, y se muestran dispuestos á defender personalmente la soberanía de España.

Dice el general Ríos que el día del Santo de S. M. la Reina, hubo recepción, á la que asistió toda la población, haciendo una grandiosa manifestación de españolismo y de cariño hacia la Real persona.

Los pueblos, del norte, añade, están completamente pacificados, y ha causado verdadero entusiasmo las disposiciones sobre reformas.

DE PUERTO RICO

La entrega de Ponce.

Despacho oficial

Madrid, 4.

Se ha recibido el siguiente despacho oficial de Puerto Rico: «A consecuencia de haber abandonado Ponce con sus tropas sin combatir, se formó juicio sumarísimo al coronel San Martín siendo fusilado.»

Al conocer la sentencia el teniente coronel Puig, que también había abandonado el puesto que debía defender, se suicidó.

Aclaración

El telegrama oficial de Puerto Rico que he comunicado, necesita una aclaración que ahora acaba de hacer el Gobierno.

El coronel San Martín no fué fusilado sino sumariado.

Se ha comprobado el suicidio del teniente coronel Puig.

VARIAS NOTICIAS

La prensa alemana

Madrid, 4.

Dicen de Berlin que el periódico *Hamburger Nachrichten* arremete contra los norteamericanos y da á Europa la voz de alerta acerca de ellos, haciendo hincapié en las últimas de-

claraciones de la prensa jingoista de Nueva York.

El citado periódico dice que la actitud actual de los jingoes es una descarada provocación contra la Europa entera, que ésta está en el caso de sofocar.

Los generales

El Sr. Sagasta no celebrará entrevistas con los generales del ejército. Estos serán consultados por la reina, siguiendo la costumbre establecida.

La paz

Se dice que los Estados Unidos no están tan exigentes como en un principio, y que se va resueltamente á la paz.

CRONICA

Puente del Estado

Ayer quedó desmontado el anclamiento que ha servido para la colocación del último tramo de tan importante obra.

Bienvenida

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestra paisana y notable violinista Srta. Doña Dolores Garrido, quien ha venido de la capital de nuestro principado al objeto de pasar una temporada al lado de su apreciable familia.

Damos á tan distinguida artista nuestro afectuoso saludo de bienvenida, y al propio tiempo le deseamos le sea muy grata su estancia en nuestra ciudad.

Nuevo libro

Hemos recibido un tomo de poesías de nuestro particular y querido amigo D. Ramón Verges Pauli titulado *Violentas* del que nos ocuparemos con la detención que merece. Agradecemos al autor su galantería y recomendamos su adquisición á nuestros lectores.

Barca de paso

El Sr. Gobernador hace saber que en virtud de la petición formulada por D. Telesforo Garriga Abarcat que solicita establecer una barca de paso en el río Ebro, punto denominado «Jesus y María», se instruye expediente y se anuncia lo solicitado para las reclamaciones que consideren procedentes dentro del plazo de 30 días.

Una enciclica

Confirmase que S. S. León XIII dirigirá en breve una enciclica al clero español excitándole se mantenga adicto á la Reina y á la dinastía actual.

El documento se dirigirá al clero y al pueblo; al primero en latín y al segundo en español, que traducirá el hijo del embajador de España en el Vaticano.

Licencias de caza

En el gobierno civil se ha recibido la orden para no expedir licencias de caza ni de uso de armas, mientras dure la suspensión de las garantías constitucionales.

El coste de la guerra

Según cálculos que hace la revista financiera *La Estafeta*, la guerra de Cuba á costado á España dos mil millones y cien mil hombrías.

Este aterrador resultado se deduce con el simple examen de los datos conocidos y publicados; pero como la estadística es deficientísima, tanto en los gastos de la campaña como en las bajas ciertas en ella ocurridas, resultan las cifras estampadas expresión mínima de la pérdida total que en sangre y en tesoros hemos sufrido en aquella ingrata colonia.

Tampoco se incluye en este resultado el importe de la escuadra.

Con razón dijo el indicado colega que desastre semejante no lo ha experimentado pueblo alguno.

MIL PESETAS al que presente edpulas de sándalo mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cara más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Contadores para gas

En el escaparate de la relojería de D. Manuel Climent, se hallan expuestos dos contadores sistema Arasa, de nivel invariable, que el público podrá ver funcionar por las noches.

Estos aparatos tienen la ventaja de dar una luz mas clara que los otros sistemas de contadores siendo también muy notable lo que economizan de este influído á la par que garantizan los intereses de las empresas de gas y del propio consumidor.

Fabrica, Genoveses frente al Gimnasio, Tortosa.

Album de la Mujer

Se han publicado los números 6 y 7 de esta revista, que cada día introduce reformas en beneficio de sus abonados, haciéndola indispensable para toda familia siendo su texto excelente y los grabados oportunos y de buen gusto.

Historia de la Marina de guerra

Se ha publicado el cuaderno 19 edición popular á 10 centimos Librería de José M.^a Bernis, Puente de Piedra 1.

España y Estados Unidos

Se ha publicado el cuaderno 13. De venta al precio de 10 centimos Librería de José M.^a Bernis, Puente de Piedra 1.

Ganga para los enfermos;

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no braccará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

(DE NUESTRA COLABORACION).

Carta abierta

A Salvador Estradé Genius en sus dias

Dichosa esta carta abierta que llevará a mis amigos, el recuerdo de horas gratas que, aunque pasadas, no olvido. ¡Dichosa si! mas, cuan triste queda aqui el corazón mio, con sus sueños ilusorios con sus visiones, delirios de un ser que á otro ser recuerda con inefable cariño...!

¿Qué quereis, fantasmas vanos? ¿Porqué asi del poderio de vuestra raza, abusais? ¿Porque no dejais, tranquilo vivir á este pobre vate, cuando huyendo de si mismo refugio busca, á la sombra de sus recuerdos queridos...? ¡Oh! dejadme; el alma mia delira, y en su delirio forjándose un mundo nuevo todo de paz, paraíso donde no cabe el error ni la venganza, ni el vicio, vuela á regiones sublimes cuyo ambiente, escalofrios hace sentir, se enloquece ante el poder infinito

que así la tiene latente y contempla, entre suspiros, inquieta y avergonzada lo que pasa en este abismo, donde no hay nada sagrado donde hasta el ser es ficticio, donde las penas nos matan los placeres son un mito, y la existencia, tan sólo se cuenta como un castigo, donde manda el que mas tiene y nos gobierna... el mas pillo, y la honradez y la ciencia se relegan al olvido, y por corona... de espinas nos pega cualquier tocino, donde se ha perdido todo hasta la vergüenza, amigos, lo único que nos quedaba en estos tiempos malditos que corremos, ó volamos ó nos corren mejor dicho, y nos seguirán corriendo, hasta dejarnos corridos, si no corren muchos palos y vuelan á los presidios, quienes solo viven libres para nuestro desprestigio!

Mas ¡que escribo! ¿Estoy yo bueno? ó es que me he bebido el juicio? ¿A qué vendrán estas latas que aquí ni tocan el pito

ni tocan ná? Esta carta para tu santo destino, y no es cosa que prosiga este para ti, martirio; pero debes perdonarme si no sé lo que me digo, porque escribo desde el campo dó el ambiente matutino purifica cuerpo y alma, donde las aves, sus nidos del ramaje en la espesura cuelgan, y allí con sus trinos, parecen decir al hombre: ¿Oyes mi voz? Son suspiros de amor, sólo por él peno y con él... ¡que feliz vivo! Donde las aguas murmurán siguiendo su curso activo, donde todo, de Natura nos demuestra el poderio, el balar de los corderos y el gruñir de los sobrinos de Sampson, Schafter y Miles que, en sus pocilgas cautivos parecen regocijarse del triunfo de sus Unidos hermanos; do en fin la vida no parece ya un suplicio sino que es fuente de paz especie de paraíso como mi alma lo forjaba cuando, presa de delirio divagaba, describiendo del campo los atractivos.

Para tu santo, unos versos me pedistes. Ya he compuesto. Mas, te dejo escarmentado ¿no es verdad amigo mio?

ESTÉBAN MARIA ALBERTO

5 Agosto 1898.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Temporales

Zaragoza, 4, 5'38 t.

Esta madrugada se desencadenó una horroresa tormenta en el término municipal de Suera inundando extensos terrenos y causando grandes desperfectos en la línea de Barcelona, en una extensión de más de tres kilómetros.

Se ha interrumpido la circulación de trenes hasta las nueve de la mañana que no sin grandes trabajos se ha podido restablecer.

Por fortuna no hay que registrar desgracias; pérdidas materiales son enormes.

La salud del rey

Madrid 4, 6 t.

El rey se halla completamente restablecido.

Hoy ha salido á paseo.

Una carta

Madrid, 4, á las 9'20 n.

El Heraldo publica una carta del

ilustre poeta Manuel del Palacio la cual este señor se lamenta de que ha sido declarado cesante por haber desatendido recomendaciones del duque de Almodóvar.

De acuerdo

Madrid, 4, á las 9'35 n.

Los ministeriales afirman que todos los políticos que han sido consultados por el Gobierno se hallan de acuerdo en reconocer la necesidad de la paz.

Romero Robledo

Madrid, 4, á las 9'50 n.

El señor Romero Robledo ha conferenciado con el señor Sagasta de 7 á 8 de la noche al entrar en la Presidencia ha dicho á los periodistas que siempre ha sido partidario de la guerra.

Al salir se ha mostrado reservadísimo.

Telegramas de Puerto Rico

Madrid, 4, á las 10'30 n.

En los ministerios de Ultramar y Guerra se han recibido dos despachos del general Macias, dando cuenta de la situación de Puerto Rico.

Los voluntarios se desorganizan y abandonan sus puestos dejando las armas.

En la actualidad sólo quedan fieles á la disciplina una tercera parte.

Ha aparecido una partida rebelde en San Germán, que ha sido disuelta por nuestras fuerzas, las cuales se apoderaron de casi todo el armamento que tenia el enemigo.

El general Macias ha hecho situar en Bayamo tres guerrillas para que hagan frente á los yanquis, quienes se han rporoderado de Arroyo.

Han desembarcado más tropas yanquis en el mencionado punto.

Sigue el movimiento de buques enemigos alrededor de las islas.

Lo que dijo Romero

Madrid, 4, 11 n.

Acaba de afirmarme el Sr. Romero Robledo que ha aconsejado al señor Sagasta que abandone el poder en manos más enérgicas, que continúen la guerra y sustituyan la funesta política actual.

Un ruego

Madrid, 4, 11'10 n.

Sagasta ha rogado á los personajes consultados que permanezcan algunos dias en Madrid por si fuese necesario conocer su opinión en el caso de sufrir alguna nueva duda.

El Consejo de mañana

Madrid, 4, 11'15 n.

El Consejo de mañana será de gran trascendencia.

El señor Sagasta se halla dispuesto á abandonar el poder en el caso de que la mayoría de los consultados crean conveniente continuar la guerra.

Varias

Madrid, 4, 11'40 n.

Ayer aguardaba al señor Romero en la estación cuando éste llegó el alto empleado palatino señor duque de Sotomayor.

Londres, 4.—Calixto García se ha apoderado de Mayarí.

Paris, 4.—The Herald dice que el gobernador de Matzanillo ha ofrecido rendirse en el caso de que se permita salir á sus tropas con todas las armas y se les tributen los honores militares.

New York, 4.—Asegúrase que McKinley no se halla dispuesto á modificar sus condiciones de paz.

Un despacho de origen inglés dice que Aguinaldo trata bien á los oficiales prisioneros en su poder.

Es creencia general de que el sábado ó domingo se suspenderán las hostilidades.

Antes de que esto suceda el gobierno quiere que Mile se apodere de San Juan de Puerto Rico.

Consultas para mañana

Madrid, 4, 11'52 n.

Mañana serán consultados por el Gobierno los señores Barrio y Mier, Salmerón, López Domínguez, Azcárraga, Chacón, Chinchilla, Primo de Rivera y Weyler.

Se prolonga el plazo

Madrid, 5, 12'10 m.

The Times dice que las negociaciones de paz durarán mucho tiempo, pues hay punto en los cuales es difícil se llegue á un acuerdo.

A favor nuestro

Madrid, 5, 12'25 m.

Los oficiosos dicen que un despacho de Washington recibido por el bierno, permite confiar que la cuestión de Filipinas se aclare á favor nuestro.

Las condiciones

Madrid 5, 1 madrugada.

Por referencias de algunos personajes políticos, consultados por el Presidente del Consejo, se me asegura que las condiciones que imponen los Estados Unidos son las que se publicaron en la transcripción de la nota oficiosa de Washington.

No se hace ninguna referencia á la la Deuda cubana en ellas, decretadas en estos tres párrafos,

1.º «No se reclama indemnización pecuniaria; pero es requerida España á que abandone toda demanda ó título para la soberanía de Cuba, así como la inmediata evacuación de la isla.»

«Cesión á los Estados Unidos é inmediata evacuación de Puerto Rico y las demás islas bajo la soberanía española en las Indias Occidentales, y cesión idéntica en una isla en las Ladronez.»

3.º «Los Estados Unidos ocuparán y guardarán la ciudad, bahía y puerta de Manila hasta la conclusión de un tratado de paz, que determinará el dominio, disposición y gobierno de las Filipinas.»

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascor Bener se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA
1.° Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.° Se toma hasta con placer.—3.° Nada irrita.—4.° Su efecto es rápido y sin molestias.—5.° Su uso no priva la comida.—6.° Favorece a las niñas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.° Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.° Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, laccideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en dos los casos, 7 con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp- purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables á largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y UREAN S

Terminada la anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Estrany

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con el correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel—A prieta

mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ESTRANY MARIA ALBERTO

5 Agosto 1898

Telegamas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Temporales

Naragosa, á 5'38

Esta madrugada se desencadenó una horrible tormenta en el término municipal de Naragosa.

Se ha interrumpido la circulación de trenes hasta las nueve de la mañana que no sin grandes trabajos se ha podido restablecer.

Por fortuna no hay que registrar gestacal; pérdidas materiales son enormes.

La reina del rey

Madrid, á 6

El rey se halla completamente res- apicido.

Una carta

Madrid, á las 9'20 a El Herald publica una carta del

DISPONIBLE

Consistorio Homopático

Madrid, D. Victor Melendez Risco
Calle de San Roque, 13, pral.
Del acreditado consistorio homopá- tico del distinguido médico que tiene su casa social en D. Felipe Acor, Bazar se encuentra en el sótano D. Victor Me- lendez Risco, médico homopático.

Visitas

Madrid, á 11'40 a Ayer agendada al señor Romero

en la estación cuando este llegó al to empujando patinillo señor duque de

Madrid, á 11'10 a

El Consejo de mañana será de gran trascendencia.

El señor Sagasta se halla dispuesto á abandonar el poder en el caso de que la mayoría de los consejeros cream conveniente continuar la ges- tión.

Madrid, á 11'10 a

El Consejo de mañana será de gran trascendencia.

El señor Sagasta se halla dispuesto á abandonar el poder en el caso de que la mayoría de los consejeros cream conveniente continuar la ges- tión.

Madrid, á 11'10 a

El Consejo de mañana será de gran trascendencia.

El señor Sagasta se halla dispuesto á abandonar el poder en el caso de que la mayoría de los consejeros cream conveniente continuar la ges- tión.

Madrid, á 11'10 a

El Consejo de mañana será de gran trascendencia.